



# HERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves

7 de junio



## NAVEGACIÓN INTERIOR EN ESPAÑA

Todo sistema de vías de comunicación que abaratase los transportes, había de producir forzosamente aumento de riqueza en la nación que los adoptase. La navegación es mas barata que el transporte terrestre, y de ahí que se dedicara especial atención á la mejora de los ríos y á la construcción de canales. Conociendo sus ventajas mucho antes que se descubriesen los ferrocarriles, se apresuraron en todas partes á favorecer la navegación, convirtiéndola en litoral, por decirlo así, todo el interior de la nación. Holanda, Inglaterra y Francia marcharon á la cabeza de las demás.

Respecto de España, dijo Philipps, el historiador de la navegación interior, que, á excepción de los turcos y portugueses, era la potencia europea que más se había descuidado en la ejecución de empresas tan útiles, sin embargo que ninguna tenía tanta necesidad de ellas ni podía esperar resultados más ventajosos.

Algunos años después, en 1820, Francia, que contaba con unos 1.300 kilómetros de canales, veía aprobado por su Rey el plan general de navegación interior, presupuesto en 237.600.000 francos; se debían ocupar de él las Cámaras en la legislatura del año siguiente. En las Cortes españolas, en dicho año de 1820, y por tanto una legislatura antes que en las francesas, se discutía un plan general sobre el mismo asunto. Desde esa fecha divergieron en su conducta ambas naciones; Francia, á pesar de su lentitud de ejecución en varias épocas, se encuentra hoy con unos 12.000 kilómetros de vías navegables (5.000 kilómetros de canales y 7.000 de ríos navegables), y España tiene un número escaso de ellos y la navegación por canales arrastra una vida lánguida.

Desde que en 1830 aparecieron los ferrocarriles sufrió la construcción de canales en todas partes una gran crisis, y solo después de algunas discusiones sobre la compatibilidad de ambas vías, y de que no podían reemplazarse, vino la reacción y se terminaron las redes proyectadas.

En las naciones que contaban con vías de esta clase, cuando los ferrocarriles establecieron su competencia, se dedicaron á estudiar la manera de abaratar los transportes por aquéllas, y sucesivamente se han ido introduciendo grandes mejoras, bastantes de ellas en la tracción. Hoy se aplica en algunos puntos la eléctrica, como en los canales de Aire y de la Deule de Bélgica, por el sistema de trolley y yendo el motor, bien en un triciclo que siga al barco desde la orilla, bien en el mismo barco, sirviendo de propulsor á la hélice. El gasto resulta de 0,14 francos por tonelada y kilómetro (0,01 por tracción propiamente dicho, 0,07 francos por gastos generales y personal y 0,06 francos por intereses y amortización). Antes de la tracción eléctrica se pagaba de 0,5 á 0,6 francos por las mismas unidades. La ve-

locidad es de 2 á 4 kilómetros por hora.

Hay que reconocer que lo accidentado de nuestro suelo eleva el coste extraordinariamente en toda clase de vías, y más cuanto más bajo se fija el límite de las pendientes máximas; así es que es discutible si debieran haberse emprendido obras de canales dedicados exclusivamente á la navegación, ó de mejora de nuestros ríos, á cualquier precio, en lugar de ferrocarriles y de hoy en adelante no parece haya duda, cuando los de esta clase que faltan son los secundarios ó económicos, y cuando podemos aprovechar del agua, si queremos, su fuerza viva en los desniveles, para transformarla en energía eléctrica y aplicar ésta á la tracción.

Respecto del resultado de la navegación por canales en nuestro país, no tenemos más que mirar al canal de Castilla y al Imperial de Aragón; y de la navegación fluvial, al Ebro, canalizado de Escatrón al mar; todos ellos han visto arrebatar sus mercancías por los ferrocarriles concurrentes construidos en épocas posteriores.

Cada país tiene condiciones especiales, en las que solo pueden aclimatarse determinados sistemas de comunicación; y si Philipps y las Cortes de 1820 hubieran conocido los ferrocarriles cuando uno y otras se ocuparon de este asunto, quizá no hubieran concedido á la navegación interior de nuestro país tanta importancia.

En el transcurso de los años, donde se ha sentido la necesidad de la mejora fluvial, por reclamarla centros comerciales importantes, allí se han dirigido todos los esfuerzos y se han gastado capitales. Ejemplo son el trozo del Guadalquivir desde Sevilla al mar, el del Nervión hasta Bilbao, el del Odiel hasta Huelva, y en distintas rías de la costa gallega y cantábrica.

## CARTA DE MADRID

(de nuestro corresponsal especial)

Acabo de recibir el para mí tan querido HERALDO DE GERONA y tampoco veo mi carta; encomiendo esta al santo que se halle encargado de la correspondencia y puesta mi confianza en él, la mando por el aire en vez de echarla en el buzón de correos.

El eclipse ha vuelto loco al medio Madrid que no lo estaba, de modo que ya somos todos orates, que es el colmo de la felicidad.

4.907 eclipseros salieron para Navalmaral, con objeto de observar el fenómeno y después de un viaje cruel que la abandonada empresa del Tajo les proporcionó, volvieron 9.814, ó lo que es lo mismo se doblaron en el camino á fuerza de curdas y de mirar al cielo.

Parece con esto, que ya debíamos haber olvidado aquél espectáculo... pues nada de eso. Como si Flammarion fuera el autor de la fiesta, andamos de cabeza dándole *teses*, serenatas y banquetes á diestro y siniestro con la sana intención de que se marée, mas que si fuera á bordo de algún buque de guerra español, ó se estuviere siete horas

mirando al cielo.

Yo soy el primero en admirar al célebre astrónomo francés por su sabiduría, pero creo que después de todo no ha hecho mas que todos los españoles... pasarse como nosotros mirando al sol todo el día 28 del pasado.

Los efectos del eclipse han sido sumamente curiosos, un compañero mio de redacción, se marchó al Retiro á observar á las fieras y pudo observar que el león dormía con los ojos cerrados como los demás días, el elefante comía tan tranquilo sin preocuparse de la tapadera que el astro rey le colocaban, y los monos se rascaban la frente, sintiendo también sin duda el soplo divino de la sabiduría.

Yo me dediqué á observar á los hombres y puedo asegurar que han sido los animales que más han sentido los efectos del eclipse, véase la clase:

Los sócios de «La Liquidadora» se han fugado con millón y medio de pesetas; eclipse total.

Un jovencito de 19 años, se ha marchado con 200.000 pesetas, que la condesa de Villanueva de la Barca había confiado á su honradez; otro total.

Y un procurador ha tratado, aún que sin conseguirlo, de estafar 1.100 duros; eclipse parcial.

Total: dos eclipses totales y uno parcial. Ya ven ustedes si los efectos del fenómeno han repercutido en los hombres.

No hay quien pueda sustraerse al poder de la imitación y por eso todos estos se han eclipsado imitando lo mejor posible á la naturaleza, y dejando á sus víctimas con tanta boca abierta como el día 28 la tenían los españoles.

Los espectáculos están de capa caída pues han cerrado sus puertas los de invierno y no se han abierto los de verano por el mal tiempo.

En la Comedia siguen las obras de todos los colores y el último miércoles de estrenos nos presentaron una «Ninnete» lo mas verde y mas tonto al mismo tiempo que cabe en cabeza humana.

Allí no hay eclipses; todo se dice y hace descaradamente, sin pantalla alguna, y la protagonista es una mujer que encuentra lo mas natural del mundo mudar de amantes como de camisa.

¡Viva la regeneración!!!

E. Cerezo Irizaga.

Madrid 4 de junio de 1900.



Un recadito al alcalde

No es la primera vez, señor alcalde, que desde estas columnas clamamos contra el bochornoso abuso de algunos propietarios de fincas urbanas del casco de la ciudad, de tener para la conducción de las aguas pluviales, canalones que las arrojan al arroyo, cuando no á la acera, desde alturas considerables, perjudicando los afirmados y molestando á vecinos y transeúntes. Y si insistimos, señor Catalá, en nuestros clamores, no es por esperar mejor fortuna á este «recadito» que la que cupo al anterior, á pesar de citar en él el artículo de las ordenanzas municipales que prohíbe tal

abuso, sinó para que tengamos ocasión de decirle que en una visita que recientemente hemos hecho á dos ó tres pueblos de la provincia, en días de lluvia, hemos podido ver que en ninguno de ellos, á pesar de su corto vecindario, de carecer de ese pomposo é inútil libro de ordenanzas y de ser administrados por payeses, las aguas pluviales caen á la calle, sinó que de todos los tejados, absolutamente de todos, son conducidas á las calles por tubos adosados á la pared. ¿Y sabe usted porqué? Pues porqué en esos pueblos hay alcaldes que se han propuesto hermostrarlos, modernizarlos é higienizarlos y lo han conseguido, solamente con hacer cumplir las prevenciones de la autoridad sin contemplaciones.

Ha sido nombrado administrador de la cárcel de esta capital y su partido, don Francisco Fernández Moragas, que prestaba sus servicios en Madrid.

Les ha sido concedida la pensión de 187'50 pesetas mensuales, en concepto de retiro provisional, al teniente de infantería don Santiago Fernández Ceballos, que la habrá de percibir por la tesorería de hacienda de esta provincia.

Con igual sueldo y categoría ha sido destinado á continuar sus servicios en la delegación de hacienda de Castellón de la Plana, el abogado del Estado, jefe de negociado de tercera clase, afecto á la de esta provincia, don Antonio Tierra y Gamez.

En el local que ocupa el cuerpo de bomberos de esta ciudad, hay una exposición, que estará abierta al público hasta el día 10 del corriente, de trabajos ejecutados por los alumnos de la escuela municipal gerundense de bellas artes.

Los maestros nombrados provisionalmente por concurso único, deben tener presente que la toma de posesión debe verificarse dentro los treinta días, á contar del 26 de mayo, con referencia á las escuelas de esta provincia.

Anticallosos vegetal LADIVONSIM. Representante único en esta provincia: don Rafael Martell.

La dirección general de sanidad ha dispuesto que todos los colegios médicos de las provincias verifiquen la renovación primera de sus juntas directivas el primer domingo del mes de junio del año venidero 1901, ajustándose en todo á lo prevenido en los artículos de los estatutos publicados por real decreto de 12 de abril de 1898.

Continúa con actividad en casi toda la provincia la siega y recolección de avenas y cebadas cuya cosecha se presenta muy regular, escepto en las poblaciones de marina.

Al comandante de la guardia civil don Eulogio Antón Rucandio, de la comandancia de esta provincia, se le ha concedido el retiro para Madrid, asignándosele el haber provisional de 450 pesetas mensuales.

Durante esta semana ha hecho en esta ciudad un tiempo bastante desapacible, lloviendo y soplando molesta tramontana.

Antes de ayer, acompañados por el vice-presidente de la comisión provincial señor Gandier y por el propietario de Castelló de Ampúrias don Tomás Macelis, efectuaron una excursión á Perelada los señores gobernador civil y delegado de hacienda de esta provincia, que regresaron muy satisfechos de la misma.

Se ha arreglado un poco el afirmado de la calle de las Bernardas.

El sábado tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro distinguido amigo el senador del reino y jefe del partido fusionista en la provincia de Barcelona, don José Comas y Masferrer, que después de celebrar una larga é interesante conferencia con el jefe de los fusionistas de esta provincia, don Jaime Roure, regresó á Caldas de Malavella donde, como nuestros lectores saben, se halla de temporada tomando las aguas.

Nuestro particular amigo el administrador de correos de esta principal don Luis Jorro, ha tenido recientemente la satisfacción de ver aumentada su familia con un nuevo hijo, por cuyo motivo felicitamos á él y á su digna esposa.

El señor duque de Tetuán ha desaprobado la conducta del gobierno al aconsejar á la reina que se negase á recibir á los comisionados de varios organismos mercantiles.

En breves días y con escaso gasto se curan los callos y durezas, si se usa el LADIVONSIM.

El administrador de la aduana de Campodón don Felipe Hernández Cabrera, ha sido nombrado auxiliar vista de la de Barcelona y para cubrir su vacante ha sido nombrado don Joaquín Canales Lopera, funcionario escedente del ramo.

Le ha sido concedido el retiro con el haber provisional de 225 pesetas mensuales, al músico mayor del regimiento que guarnece esta plaza, don José Margarit.

Hemos oído decir que por valiosos elementos se trata de fundar en esta ciudad una nueva sociedad recreativa.

Es sabido de sobras que los callos y durezas solo se curan usando el anticallioso LADIVONSIM.

El comandante general de los somatenes armados en Cataluña, don Pelayo Fontseré, ha dirigido una circular á los auxiliares de la comisión recomendándoles el cumplimiento de la misión fiscal que les asigna el reglamento del instituto, debiendo acudir inmediatamente al sitio donde ocurran sucesos que hagan necesaria su presencia, dando inmediata cuenta de lo sucedido.

Según el resultado de la revista pasada, en el presente año, figuraban en el cuerpo de somatenes, 41.372 individuos correspondiendo 16.637 á la provincia de Barcelona; 9.110 á la de Gerona; 11.160 á la de Lérida y 4.465 á la de Tarragona. Los partidos judiciales que cuentan con más de 1.000 individuos

son los siguientes: Vich, 2.563; Gerona, 2.431; Manresa, 3.289; Balaguer, 1.966; Lérida, 1.946; Solsona, 1.905; Cervera, 1.853; Berga, 1.720; Igualada, 1.644; Santa Coloma de Farnés, 1.577; Olot, 1.493; Granollers, 1.419; San Feliu de Llobregat, 1.365; Figueras, 1.361; Falset, 1.335; Seo de Urgell, 1.321; La Bisbal, 1.200; Villafranca del Panadés, 1.225; Tremp, 1.163; Puigcerdá, 1.048; Montblanch, 1.045.

El capitán general ha dado la aprobación á los siguientes nombramientos del cuerpo, que afectan á esta provincia:

Cabos de distrito.—De San Lorenzo de la Muga, don Narciso Roura March y de Vilanant, don José María Nebot.

Subcabos de distrito.—De Llagostera, don José María Vidal.

Cabos de partido.—De Olot, don Ramón Quintana Garriga.

Cabos de pueblo.—De Torroella de Montgrí, don Pedro Massaguer Rigau; de San Antol de Finestras, don Joaquín Serrat Planagumá; de Castellfullit, don Francisco Bernadas Torrent; de San Julián de Ramis, don Juan Moriscot Bosch.

Subcabos de pueblo.—De Torroella de Montgrí, don Francisco Pascual Cristófol; de Olot, don Angel Collell Dorca; de San Antol de Finestras, don Miguel Badosa Puig y de Llagostera, don Jaime Fullá Font.

Nuestro particular amigo, el teniente de carabineros don José Lera, recién ingresado en el cuerpo y en expectativa de destino, ha sido destinado á la comandancia de Alicante.

Los ayudantes de obras públicas afectos á la jefatura de esta provincia, don Facundo Gómez y don Federico Morona, han sido destinados á los trabajos hidráulicos de las vertientes del Ebro y Pirineos Orientales.

Durante el mes de mayo último han sido baja en la comandancia de esta provincia los carabineros Manuel García, Juan Pulsa, Baltasar Sanchez y Genaro River, el primero por fallecimiento, el segundo y tercero por pase á las comandancias de Navarra y Estepona respectivamente, y por enfermedad el cuarto.

Por el ministerio de la guerra le ha sido concedida la pensión de 750 pesetas mensuales por una cruz del mérito militar que posee, al práctico licenciado, natural de esta provincia, Martirián Viñolas Font.

El capitán de carabineros, de reemplazo en esta comandancia, don Antonio Torar Nuñez, ha sido destinado á la de Lugo.

La dirección general del tesoro público ha ordenado á esta delegación de hacienda que reciba desde el día 15 del actual los títulos de la deuda del 4 por 100 interior y exterior y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de las corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás que para el pago se hallen domiciliados en esta provincia.

Le ha sido concedida la cruz de San Hermenegildo al comandante de infantería retirado, don Francisco Pinzon, á quien con tal motivo damos nuestra enhorabuena.

El sábado se reunió en el despacho del alcalde, la comisión encargada de estudiar y organizar en esta ciudad una exposición provincial agrícola-industrial. Aunque en dicha reunión no se dejó nada resuelto se adelantó bastante, pues quedaron discutidos y estudiados

los siguientes puntos: Epoca más oportuna de celebrar la exposición, predominando la idea de que sea en junio de 1901, considerándola como una segunda feria. Extensión del concurso ó exposición. Programa ó organización de la misma; división en secciones y grupos para puntos de partida, que sirva de estudio á los facultativos. Lugar en que la exposición ha de celebrarse y sitios de que podría disponerse.

Todos esos puntos se indicaron tan solo, así como el adquirir datos de exposiciones análogas, para, en la próxima reunión, después de estudiarse individualmente, resolver sobre ellos en definitiva.

Ha fallecido en esta ciudad el antiguo funcionario público y particular amigo nuestro don Maximiliano Díaz Gómez, á cuya viuda enviamos nuestro sentido pésame.

Nuestro querido amigo, el oficial de la intervención de hacienda don Narciso Llapart, está pasando por un nuevo dolor, viendo gravemente enferma á su virtuosa esposa, á tal punto, que ha sido preciso administrarle los últimos sacramentos en previsión de terrible desenlace.

Quiera Dios obrar un milagro devolviendo á la enferma la salud y á su apreciada familia la tranquilidad y alegría perdidas.

El gobernador civil, de acuerdo con el parecer de la comisión provincial, ha resuelto que no procede admitir el recurso de alzada interpuesto por don Rafael Masó y otros con el acuerdo del ayuntamiento de esta ciudad, exigiéndoles el pago de la tercera parte del coste de la alcantarilla de la calle de las Ballesterías, interin no depositen el importe de dicha parte.

Se ha dotado de uniformes de verano á los carteros de esta capital.

Han sido elegidos para formar la junta directiva del colegio de abogados de esta ciudad, los siguientes señores:

Don Francisco Massa, decano; don Juan Vidal, diputado primero; don Joaquín Calm, diputado segundo; don Aniceto Ibran, tesorero y don Ramón Almeida, secretario.

Les ha sido concedida la pensión de 182'50 pesetas anuales, como padres de soldados fallecidos en Ultramar á don Francisco Fornés Perich y doña Teresa Baqué Pujol, de Verges y á don Jaime Genís Vilanova y doña Eulalia Gebrat Dalmau, de Pau.

Síguese hablando en esta capital de la dichosa subasta del servicio de limpieza pública, siendo las conversaciones del público y los escritos de la prensa, de condenación unánime de los trabajos preparatorios de la misma.

A nosotros nos place que prensa y público se preocupen de asuntos que tan directamente afectan á los intereses de la ciudad y hagan campaña para combatir esas... nebulosidades, por no llamarlas con su verdadero nombre, que rodean á la subasta citada, campaña en la cual queremos tomar parte. Solo nos estraña que las... nicorrecciones, que citan nuestros colegas locales y otras más graves de que habla el público se hayan echado de ver ahora, siendo así que de bastante tiempo á esta parte se ven en las subastas del municipio muchas cosas que, cuando menos, son sospechosas, tales como que en casi todas presentan pliegos ó hacen depósitos personas, nada indicadas para hacer los servicios que pretenden prestar, pero inti-

mamente ligadas, por amistad ó por negocio, con ciertos concejales tachados de antiguo de... negociantes. Pero ya que se ha levantado la voz, no se calle nada y combátase con energía todo conato de lesión á los intereses del común; para ello cuente quien sea con todo nuestro modesto apoyo.

En cuanto al asunto concreto que ha motivado estas líneas, después de lo dicho por *El Correo de la Tarde*, *La Lucha* y *El Diario de Gerona*, nada debemos añadir y solo esperar que los concejales de nuestro ayuntamiento que amen á Gerona, que tengan verdadera conciencia del deber que el cargo les impone y que piensen como la opinión, no dejarán prosperar una subasta que, si legalmente no tiene pero, prácticamente se sabe que está rodeada de... nebulosidades. Empleen para ello todos los medios, pero no asientan á un acto que todo el mundo ha tan mal calificado y, para lo sucesivo, sean los buenos mas precavidos.

El viernes último el señor obispo de la diócesis confirió en su capilla el sacramento de la confirmación á varios niños.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7. 1.º, todos los días de 12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tanico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *accite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentin y Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal



#### Figueras

*Figueras.*—Ha fallecido en esta ciudad doña Teresa Berta, esposa del conocido profesor de música don Felipe Cervera.

D. e. p.  
—Han empezado en esta parroquia los devotos ejercicios del mes de junio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

—Ha sido nombrado pendenista para la próxima procesión del Corpus, el gobernador del castillo de San Fernando, general de brigada don Manuel Borja.

—Casi todos los panaderos de esta ciudad han bajado el precio del pan.

—Han estado recientemente en esta ciudad con objeto de tratar de los preliminares del próximo Congreso Agrícola los señores marqueses de Camps y de Alfarrás.

*Garriguella.*—En la iglesia del santuario de la Verge del Camp de este término municipal penetraron ladrones llevándose de la misma cuanto consideraron aprovechable.

#### La Bisbal

—Ha fallecido en esta villa á edad muy avanzada, el señor don Eudaldo Menna, persona muy respetada y apreciada en la misma, en donde habia desempeñado varias veces el cargo de alcalde.

*La Bisbal.*—Tres de los cinco individuos de San Feliu de Guixols, detenidos por este juzgado, han sido puestos en libertad provisional bajo fianza.

*San Feliu de Guixols.*—El ayuntamiento

de esta villa, con aplauso del vecindario, ha acordado aumentar el jornal á los individuos de la brigada municipal.

**Palafrugell.**—En la fábrica de tapones de corcho de don Martín Frigola ocurrió en la mañana del sábado último una sensible desgracia. Estando apilando corcho un operario de dicha fábrica conocido por *Xicu quecu* se cayó de una altura muy considerable causándose fuertes contusiones y la fractura de un muslo.

**Santa Coloma de Farnés**

**Caldas de Malavella.**—El lunes último tuvimos la satisfacción de saludar en esta villa al jefe del partido fusionista de esta provincia don Jaime Roure, á quien acompañaban los diputados provinciales del partido señores Aymerich y Begudá y algun otro correligionario. La visita de estos señores tuvo por objeto saludar al senador del reino y jefe de los liberales dinásticos de Barcelona, don José Comas y Masferrer. El visitado recibió á los visitantes con la amabilidad que le distingue, demostrando la gran consideración y aprecio en que tiene al señor Roure y á sus correligionarios gerundenses y obsequiándoles con un delicado refresco, al que asistió tambien el concejal del ayuntamiento de Barcelona y antiguo sagastino señor Rifá, que con el señor Comas está de temporada en esta villa. Los excursionistas regresaron á sus respectivos domicilios muy satisfechos de la excursión y de las impresiones cambiadas.

**San Pedro de Ossor.**—El día 16 de este mes se celebrará con gran pompa la inauguración de los talleres de «The societé des mines d' Ossor limited», para cuya importante fiesta se circulan las invitaciones. En caso de mal tiempo, la inauguración tendría lugar el día 18. Para los invitados saldrá un tren especial de Gerona á las 7 de la mañana y de Anglés á las 5 y media de la tarde.

**Olot**

**Olot.**—Ya se ha publicado la convocatoria oficial de la exposición regional que «L' institut olotí de les arts, les ciencias y les industrias» de esta villa, ha organizado para inaugurarla el día 15 de agosto próximo. Se dividirá en dos secciones, denominadas «Bellas artes» é «Industrias artísticas» comprendiendo la primera las secciones de pintura, escultura y arquitectura y la segunda las de reproducciones artísticas matalúrgica, cerámica y cristalería, carpintería y ebanistería y artes femeninas.

Los industriales ó artistas que deseen concurrir á dicha exposición deberán entenderse con el delegado don Francisco Torramilans, quien dará los detalles y condiciones fijadas para los expositores.

—Ha quedado reorganizado el cuerpo de bomberos de esta villa.

—El ayuntamiento está haciendo gestiones para conseguir que el correo se reciba y expida por la línea de Las Planas.

—Ha sido trasladado á la parroquia de Massanet de Cabrenys el reverendo José

Orri.

—Ha ingresado en el noviciado del convento del Sagrado Corazón, de Madrid, la hija mayor de don José Saderra, alcalde de esta villa.

**San Feliu de Pallarols.**—Se han celebrado con todo esplendor las fiestas de esta localidad, en los días 3, 4, 5 y 6 del corriente. Ha habido funciones religiosas, distribución de limosnas, pasacalles, repiques de campanas, sardanas, ball-plá, danza bélica, conciertos en el Café de Prat, funciones dramáticas en la sociedad «La salud moral», etc.

**Puigcerdá**

**Puigcerdá.**—Para cubrir la vacante de juez municipal, en propiedad, que existía en este distrito, ha sido nombrado el jóven abogado don Agapito Boris.

—El viernes estuvieron en esta villa revisando la fuerza del resguardo de la frontera, el coronel sub-inspector de carabineros de Cataluña, el teniente coronel de la comandancia de Gerona y sus respectivos capitanes ayudantes.

—Después de las incesantes gestiones practicadas por el alcalde pedáneo don José Comas, y con la laudable cooperación de nuestro ayuntamiento, por fin ha sido un hecho la anhelada construcción, llevada á cabo por los payeses, de un puentecito de sillería, en el vado llamado «palancó de la creu» obra de suma necesidad para el tránsito rodado por la carretera de la Tour de Carol y camino del puente de San Martín.

—Esta semana ha sido húmeda y desapacible.

—Durante la misma se han registrado las siguientes defunciones de personas conocidas: doña Dominga Mayoll, viuda de Muza; don Francisco Vigué, músico; don Guillermo Bagué, colono del manso «Candi»; don Juan Rosell, hijo del dueño de la posada del puente de San Martín y el niño Paquito Cot. D. e. p.

—La junta del Casino Ceretano ha cedido el teatro para la temporada de verano á una compañía que dirige el artista don Ricardo Guell, que ya había actuado otras temporadas en esta villa y que en la actualidad trabaja en el teatro Gran-Vía, de Barcelona.

Han sido puestos en libertad los obreros presos en esta cárcel con motivo de las huelgas de Ripoll. Para conseguirlo han hecho incesantes gestiones, el diputado á cortés por este distrito señor marqués de Santa Ana, el redactor de *La Publicidad* de Barcelona, don Emilio Junoy y el gobernador civil de la provincia, don José Montaner, nombrados árbitros para resolver dichas huelgas.

**Ripoll.**—Se dá por solucionado el conflicto obrero en esta villa por el hecho de haber aceptado el fabricante señor Badía las tarifas de regularización de precios y condiciones de trabajo y la fundada creencia de que han de seguir su conducta los demás patronos.

Los obreros despedidos y causa del con-

ficto, trabajarán en lo sucesivo, por decisión de los arbitros en el asunto señores Montaner, marqués de Santa Ana y Junoy, en las fábricas de Rifá y Salvans.

**Bellver.**—Se preparan en esta villa unas lucidas fiestas de San Antonio, para amenizar las cuales ha sido contratada la orquesta de Olesa.



En esta semana se registran las siguientes efemérides teatrales:

Día 7 de 1825: Debuta en el teatro Real de Londres María Garcia (La Malibrán). De 1840: fundación del «Liceo Artístico y Literario» de Zaragoza.

Día 8 de 1777: incendio del teatro de la Opera de París. De 1824: nace en Madrid el autor y periodista Juan Ruiz del Cerro.

Día 9 de 1803: nace en Fregenal Juan Bravo Murillo.

Día 10 de 1775: nace el celebrado músico Manuel Fornells. De 1894: muere el insigne Madrazo.

Día 11 de 1817: nace en Clot el escritor Antonio Codorniu.

Día 12 de 1798: nace en Villaviciosa el académico José Caveda. De 1814: nace en Madrid el censor Antonio Ferrer del Río.

Día 13 de 1855: estreno de la ópera «I vespri sicilianí». De 1880: estreno de la zarzuela «Las hazañas de Hércules» de Alvarez y Caballero.

Con una concurrencia muy distinguida celebró el sábado último el señor Pigrau, director de la compañía que actúa en nuestro Teatro Principal, su beneficio. En la interpretación del principal personaje de «Felipe Derblay» estuvo muy bien, arrancando muchos aplausos al público.

El domingo hubo en el Teatro Principal un lleno como no se había visto en mucho tiempo. Representóse el drama «María Menotti, etc.» que pareció interesar mucho á la concurrencia á pesar de lo inverosímil de la trama, de lo malo que en él es todo y de lo defectuoso de la interpretación. Hace bien la empresa en poner en escena esas cosas, si ellas le aseguran ingresos: «si el vulgo es necio, y pues lo paga.....»

Es vergonzoso confesarlo, pero es así: nuestro público en general no gusta de filigranas; prefiere los efectazos de brocha gorda, y lo prueba dejando vacío el teatro cuando se representa «De mala raza», «Magda» etc. y llenándolo á rebosar cuando la obra puesta en escena es... «María Menotti».

El actor cómico de la compañía Fages-Pigrau, señor Llano, celebró el lunes pasado su beneficio, consiguiendo llevar gente á nuestro coliseo. El programa fué escogido y en su interpretación hizo el beneficiado

gala de sus buenas cualidades de cómico, especialmente en el monólogo «La noche antes» y en la comedia «Receta contra las suegras», muy antigua pero siempre bonita.

La compañía del Principal ha abierto un nuevo abono durante el cual pondrá en escena, entre otras obras nuevas, un drama del que es autor una persona muy conocida en esta ciudad y la hermosa producción de Angel Guimerá «La filla del mar».



**Santoral.**—Día 7, jueves.—Santos Pablo obispo y mártir, Licarion mártir, Roberto abad y Pedro Sabiniano y Walabonso mártires y Wistremundo monje y mártir.—(I. P.)—*Anima.*

8, viernes.—Santos Medardo obispo, Salustiano confesor, Wihelmo obispo y confesor y Caliope mártir.—*Témporas.*—*Ayuno.*—(I. P.)

9, sábado.—Santos Primo y Feliciano hermanos mártires, Columbio presbítero y confesor y Santa Pelagia virgen y mártir.—*Témporas.*—*Ordenes.*—*Ayuno.*—(I. P.)

10, domingo.—*I después de Pentecostés.*—La Santísima Trinidad.—Santos Crispulo y Restituto mártires, Censurio obispo y Santas Margarita reina y Oliva virgen.

11, lunes.—Santos Bernabé apóstol, Parisio confesor, Félix y Fortunato hermanos mártires.

12, martes.—Santos Basilides, Cirino, Nabor y Nazario mártires y Juan de Sahagún confesor.

13, miércoles.—(Antes †) Santos Antonio de Pádua, Fandila mártir, Trifilo obispo y Santas Aquilina y Felicula virgenes.

**Cuarenta horas.**—Continuan en la Iglesia de las Capuchinas, siendo las horas de exposición en este turno desde las ocho á las once de la mañana y desde las seis y media á las ocho y media de la tarde, quedando suspendida la función de las cuarenta horas hasta el día 23 del actual inclusive.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 7, se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El viernes, día 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El sábado, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El domingo, día 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El lunes, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El martes, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

Y el miércoles, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

**GUÍA DE GERONA**

**Abogados**

- Mannel Catalá, Auriga, 2, 1.º
- José Pey, Plaza Constitución, 8, 2.º, 1.ª
- José Catalá, Auriga, 2, 1.º
- Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
- Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.
- Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
- Joaquín Franquesa, 3, 1.º

**Agentes de transportes**

- Juan Boxa, Carretera Barcelona, 15.

**Banqueros**

- Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.
- Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
- Coll y Compañía, Ciudadanos, 12.

**Fondas y Restaurants**

- Serra y Vidal, Albareda, 5.
- José Briera, Nieve, 18.
- Mannel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
- Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
- José Barris, Cármen 2, y 5.

**Cafés**

- Juan Vila, Constitución, 14.
- José Norat, Rambla Libertad, 32.

- Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
- Jaime Torres, Pescaderías, 1.

**Médicos**

- Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
- Juan Jordi, Zapatería Vieja, 7, 1.º
- Buenaventura Carreras, Zapat. Vieja, 5, 2.º

**Agentes de negocios**

- Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
- Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

**Maestros de obras**

- José Marti, Norte, 14, 3.º
- Francisco Salvat, Portal Nou, 4.

**Procuradores**

- Juan Ribas, Plaza Independencia, 15, 2.º
- Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

**Escribanos**

- Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
- Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

**Notarios**

- Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

**Sociedades**

- Casino Gerundense, Albareda, 7.

- Fomento, plaza del Aceite, 2.
- Casino Español, Cort Real, 7, 1.º

**Sastres**

- Ferreol Civils, Ciudadanos, 3.

**Farmacéuticos**

- José Perez Xifra, Abeuradors, 2
- Agustín Garriga, Platería, 29.

**Modistas**

- Estrella Auguet, Platería.

**Diferentes comercios**

- Federico Maresma, Abeuradors, 6.
- José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.
- Emilio Texidor, Besadó, 3.
- Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.
- Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.
- José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
- Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.
- Joaquín Durán, Marqués de Camps, 3.
- Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.
- José Puig, Abeuradors, 7.
- Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.
- Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

**Pintores**

- José Llapart, Plaza San Francisco, 14.

**Compañías de seguros**

- José Begudá, Progreso, 18, 1.º
- Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º

**Veterinarios**

- José Gimbernat, Rutlla, 13.

**Impresores**

- Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
- Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.

**Peluqueros**

- Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.
- Narciso Dalman, Abeuradors, 1.

**Fábricas y fundiciones**

- Planas, Flaquer y compañía, Industria.
- Encesa y compañía, carretera Barcelona.
- Barrau y compañía, Industria.
- Noguer y compañía, Industria, 2.
- Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.

**Dentistas**

- Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

